

# La Cronica Meridional.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XXII.

**Precios de suscripcion.**—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Juèves 31 de Marzo de 1881.

**Precios de insercion.**—Anuncios á medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana á real línea.—Para los suscritores la mitad.

NUM. 6.334

## Parte Oficial.

Dia 27.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Real orden fecha 23 dando de baja, sin perjuicio de la responsabilidad que haya contraído, al alférez de la guardia civil de la comandancia de Gerona D. Antonio Pons y Arnau, que ha desaparecido de aquella ciudad, quebrantando el arresto que sufría como sujeto á dos causas criminales.

**Hacienda.**—Real orden fecha 17 desestimando la demanda de D. Isidro Carbonell contra la que declaró que su industria (expendedor de aguardiente y licores) se hallaba comprendida en el número 1.º, clase 4.ª, de la tarifa primera de la contribucion industrial.

**Fomento.**—Real orden fecha 18 publicando los servicios prestados por la guardia civil durante diciembre último en la custodia de la riqueza forestal que fueron 2.370 denuncias, 2.203 delinquentes aprehendidos y 67.290 cabezas de ganado denunciadas por pastar sin autorizacion.

### NUESTRA SUBVENCION.

Hablemos claro. Sedice por ahí, y ya hemos tratado otra vez la cuestion, que si LA CRÓNICA cobra ó no cobra subvencion del Ayuntamiento. Los que tales cosas propalan no dejan de llevar su intencion en esto.

LA CRÓNICA, ni ahora ni nunca ha admitido subvenciones de nadie; lo que hace es cobrar religiosamente lo que le corresponde por la parte de anuncios que publica el Ayuntamiento y las dos suscripciones que sirve.

¡Pues valia mas que se las diésemos gratis, y que publicásemos las cuentas, subastas y cuantos documentos necesitan de la publicidad sin retribucion! ¡A santo de qué? Si es que algunas individualidades quieren que se haga este servicio gratis, ahora que la prensa está en baja, como

los fletes de los vapores, (lo decimos por la abundancia,) que lo hagan, por que nosotros no hemos tomado nunca dinero á cuenta de bombos. ¿Y qué subvencion es esa? ¡Setenta reales mensuales que paga el Municipio por este servicio! De modo que descontando las dos suscripciones que son 12 rs., lo que da por todos los anuncios son 58 rs.

¿Y hay con esto para sacar de penas á cualquiera? Que vean los propaladores de la subvencion lo que les costaria una sola vez la insercion de las cuentas; pues cuando el Ayuntamiento, hace cinco ó seis años, nos llamó para contratarse le costó en un solo mes 220 rs.

El Alcalde, *regateando*, alcanzó que hiciésemos este servicio por 58 reales y las dos suscripciones, y nosotros accedimos, como accedemos con muchos de nuestros amigos que vale un anuncio 40 y los cobramos 20.

Aquí tienen ustedes la subvencion que dá el Excmo. Ayuntamiento.

Si esto nos quitase por un momento el derecho de censurar sus actos, rechazaríamos con la dignidad que acostumbramos, no los 58 rs., que mucho mas, repetimos, valen los anuncios, sino cualquiera cantidad que con este objeto se nos ofreciese, y que, á Dios gracias, no se nos ha propuesto nunca conociendo nuestro carácter (¡por qué no lo hemos de decir!) digno é independiente.

Recorra cualquiera la coleccion de LA CRÓNICA y verá en distintas épocas y en distintas ocasiones que cuando hemos tenido que censurar al Ayuntamiento, lo hemos hecho con la valentía propia de nuestro carácter. ¡Porqué no lo hemos de hacer ahora si se presenta la ocasion, ó si hay razon ó motivo para ello? Pensar otra cosa es pensar en un imposible. LA CRÓNICA en 22 años de vida que lleva no ha recibido, ni recibirá,

Dios mediante, subvenciones de nadie; ha vivido y vive de sus propios recursos y no tiene por qué mendigar, ni suscripciones, ni anuncios, ni subvenciones. Es libre é independiente; ni tiene camarillas, ni hombres que le impongan su voluntad; ni recibe inspiraciones de nadie. Así ha vivido 22 años, y así vivirá si Dios quiere conservarnos por mucho tiempo la existencia. Por eso no tiene otro objetivo que el bien del país y de nuestra provincia, por lo cual hemos reñido grandes batallas siempre que la provincia y la capital ha necesitado de nosotros.

Lo que no haremos nosotros jamás es clavar el puñal de misericordia en el pecho de los caidos, á quienes hemos combatido estando en el poder, porque eso ni es hidalgo ni es propio de la caballerosidad de pechos españoles; nosotros, repetimos, combatimos siempre frente á frente, partiendo el Sol y el campo; no esperamos á que el enemigo emprenda la retirada ó baje de las alturas del mando para arrojarlos entonces, como turba de chacales, sobre nuestro adversario y despedazar su cuerpo.

¿Es criminal esta conducta nuestra? Pues nosotros no pensamos apartarnos un ápice de esa línea. Sigán la opuesta los políticos *oportunistas*, y déjenlos á nosotros marchar por el camino, que á nuestro juicio, es el que indica á los hombres sensatos la imparcialidad y la justicia.

Hemos vuelto á tratar este tema enojoso de la cacareada subvencion, en vista de que se trata de hacer de él un arma para mortificar nuestra dignidad, cuando esta se halla tan alta como el Sol y no han de empañar su brillo el emponzoñado aliento de nuestros enemigos que se agrupan y se confabulan en nuestro daño:

¡Vanos alardes de poder, risibles!  
¡Esto matará á aquello!

LA RIQUEZA DE ESPAÑA EN CABO  
DE GATA Ó DE AGATA.

En nuestro estimado colega *El Tiempo* se dió hace dos años la noticia del rico hallazgo, á corta distancia de la villa de Nijar (Almería) de un gran criadero de granates Sirios, espato diamantino, amatistas y zafiros, de que se habian ya lapidado algunos ejemplares y montado en alhajas en las joyerías de Dies, calle de la Puebla; Valdés, calle de la Montera; Espinar, calle de Santa Bárbara, y otras varias. Y como el descubrimiento de las del Cabo de Buena Esperanza tanta gloria y riqueza ha llevado á aquel territorio, aún los que se presentan en lechos de detritus, hemos adquirido datos y tenido el gusto de saber que estas minas, que son cinco con 620.000 metros de terreno y con casa, fueron descubiertas el año 1875 por el antiguo minero y propietario de Almería D. Ramon Obispo, á resultados de estudios de su entusiasta sócio en Madrid y escritor público D. Carlos María Chacón, dando lugar al reconocimiento de aquellas en Abril del citado año por el ingeniero químico D. Pedro J. Solano, el que en una extensa Memoria hizo la historia y á la vez los análisis de las mismas, de cuya operacion resultó ser todas de utilidad, ó en su mayor parte, aún las expuestas siglos de siglos á la accion atmosférica en la gran plaza del Volcan Nigrum, llenos de lechos de ellas, revueltas entre las cenizas de las lavas descompuestas, de las que dicho señor mandó tallar algunas en Madrid, resultando preciosas, de notable dureza y buenas luces.

Abiertos dos taladros sobre las rocas, uno con el título de *San Ramon* que llegó á 54 metros y otro á 10 con el de *Santo Cristo del Refugio* se vé que á mas de los infinitos grana-

—78—

—¿Como los encuentras? ¡Jesús, qué *lapsus linguae!* ¿Cómo los encontras?

—Señor me gustan más las coplas de *Angélica y Medoro*.

—Sois una nécia, Juanita, y no servis más que para calentar la cama.

—A propósito, buscadme un calentador, porque se echa encima el otoño, y seria obra muy pesada si hubiese de calentar muchas camas en el castillo.

—Callaos; os he dado el empleo más agradable; desempeñadle con gracia y sin murmurar.

La familia de la Pincerie habia ofrecido ir á la hora de comer, y efectivamente, á las cuatro entró en el patio del castillo el carruaje de mimbres y de hule; apeóse el papá, despues el tío y las dos señoras, y despues sacaron multitud de cajas, de paquetes y la escopeta de M. de la Pincerie, que por su longitud parecia una espingarda. Quiso Robineau salir al encuentro de los recién llegados; pero fué tal su emocion al ver á su futura, que se dejó caer en un sitial diciendo:

—Esta mujer me quita el uso de las piernas... ¡qué será cuando sea mi esposa!...

Alfredo y Eduardo fueron á ofrecer la mano á las señoras; pero al ver la señorita Cornelia á Alfredo, tomando su altivo ademan, presentó ligeramente el brazo á Eduardo. Por su parte, la lánguida Eudoxia, que no estaba satisfecha de la conducta del jóven poeta, queria dirigir á Alfredo los sentimientos que manifestaba á Eduardo.

Robineau, que al fin habia conseguido recobrar el uso de sus piernas, fué á recibir á los recién llegados, conduciéndoles al salon del piso bajo, y diciendo á la señorita de la Pincerie:

—79—

—Venid á embellecer esta morada, de que muy pronto sereis dueña y señora.

Pero las señoras quisieron, antes de entrar en el salon, ir á la habitacion que les estaba preparada para tocador, y arreglarse los vestidos algo desarreglados por el viaje. Entónces, M. Féruia, que habia tomado un aire sumiso con todos los individuos de la familia, se adelantó diciendo:

—Voy á tener el honor de acompañar á estas señoras.

—¡Vos caballero!... sois muy galante, sin duda, pero mejor queríamos un criado, porque necesitamos mil cosas, y ya comprendereis que seria inconveniente dirigirnos á vos.

—Es una lógica perfecta—dijo Féruia inclinándose.

Llamó entónces Robineau á Francisco, y le dijo:

—Tened el honor de acompañar á estas señoras á su aposento.

—¡Cómo!... ¡inos dais un hombre por camarera!—exclamó Cornelia encogiéndose de hombros.—¡Esto no tiene sentido comun!... ¿Quereis que ese mozo nos abroche los corchetes, nos peine y nos vista?

—¡Qué absurdo soy!... perdonad, señoras... Francisco, id á buscar á la señorita Cheval.

—¡Cómo!... la señorita Cheval!—dijo la viuda asustada.—No pondré nunca mi cabeza entre las manos de esa jóven.

—No os disgustará, señora; verdad que es cocinera; pero sabe de todo, y os servirá á las mil maravillas.

—¡Quitaos de ahí!—dijo Cornelia,—¡qué horror! ¡darnos una cocinera por camarista! ¡van á oler nuestros cabellos á caldo!... Os declaro, caballero que

tes de varios tamaños, y nódulos de espato diamantino con una tercera parte de carbono puro, vienen también amatistas pálidas y muchos zafiros curosos por el demasiado manganeso y cobalto; y en el segundo pozo un banco de peróxido de manganeso, de ley de 50 metálico y 88 clorométrico, según ensayo hecho en Barcelona, tropezando también con algunas ágatas de las tituladas pautauras tricolores, que generalmente indican la presencia de todas las piedras preciosas; y para más aumento de riqueza, un venero de agua abundante en San Ramón, que podrá fecundizar muchas hectáreas de aquellos ricos terrenos, donde el agua es con frecuencia tan rara como indispensable siempre para las operaciones mecánicas de las minas.

Es verdaderamente extraño, que en una nación donde hay buenos capitales, algunos producidos por la minería, no haya nadie acudido en auxilio de dos beneméritos industriales; cosa que no hubiera sucedido ni en Francia ni en otros países, y por esta razón, sin duda, han dado aquellos órdenes para fiar á una casa de banca en París, la venta de las cinco minas á papel y metálico, dejando los fondos necesarios para poner al momento los labores en todas, y el arranque y venta de tan ricas materias, á cuya sociedad aseguramos el más risueño porvenir, si tiene el acierto de elegir un Consejo de socios entendidos, y un buen ingeniero en Nijar, que dirija como debe las labores y talleres de separación por clases y lapidaciones, así como de los demás productos, entre los que también se espera figurarán las platas, cuya existencia indican ya las ganancias.

(La Pátria.)

## Noticias Generales.

Madrid 27.

Ayer tarde volvió á reunirse la junta de letrados conservadores con asistencia del Sr. Romero Robledo. El lunes se presentará al Supremo la querrela contra el gobernador de Alicante, habiéndose encargado de este asunto el señor Danvila. Parece que en la misma semana se formularán otras dos querrelas contra los gobernadores de Málaga y de Jaén.

El ayuntamiento de Palencia ha acordado pedir al gobierno que no sea obli-

gatoria para los municipios la suscripción á la *Gaceta agrícola*. Hace tiempo que se protesta contra esa carga.

El capital social de la Institución libre de enseñanza ha aumentado en medio millón de reales.

También se han recibido ya ofertas de préstamos sin interés, para la construcción del nuevo edificio de enseñanza, por valor de treinta mil duros.

Se ha presentado al ministro de Marina un ordenador que fué de la escuadra del Pacífico, y desapareció con los fondos.

En jurisdicción de Ibárruri (Vizcaya) ha ocurrido una desgracia. Después de una cena ó bautizo se ofrecieron algunos concurrentes á acompañar á su casa al cura, quien sacando del bolsillo una pistola, dijo que con ella tenía bastante compañía. En esto se disparó el tiro y quedó mortalmente herida una mujer.

Otra desgracia mayor sucedió en San Pedro Abanto. Jugaban con una granada en la campiña varios niños de la escuela, cuando la explosión de aquella causó la muerte á dos, heridas mortales á otros dos y más ó menos graves á otros seis.

En Santander se acaba de consertar un matrimonio con circunstancias que no dejan de ser curiosas. Ella tiene 80 años de edad, él tiene casi la misma. Los dos han envidado tres veces. Los tres maridos de la octogenaria fueron barrenderos de la población, y el que va á ocupar el número cuatro en el escalafón de sus consortes también lo es.

Es cosa resuelta, según parece, que la infante doña Isabel pasará la próxima Semana Santa en el palacio de San Telmo, en Sevilla, en compañía de los Sres. Duques de Montpensier.

Del viaje de los reyes á la capital de Andalucía aún no hay nada resuelto.

El alcalde de Totana comunicó esta mañana al gobernador de Murcia, que en la madrugada de hoy han aumentado en más de un metro las aguas del río Guadalentín, temiéndose que alcance mayor altura la crecida.

La Liga de contribuyentes de Granada está examinando un proyecto para la construcción del ferrocarril directo de aquella ciudad á Menjíbar (línea de Madrid á Cádiz), debido al ingeniero Sr. Boixader, el cual promete una diferencia de cerca de 16 millones de pesetas á favor de aquel sobre el presupuesto del oficial.

De todos modos, hubo en la última sesión persona autorizada que aseguró que la vía férrea será pronto un hecho, existiendo capitales dispuestos para ello, y que si las provincias de Jaén y Granada no suscribieren la quinta ó

sesta parte de las acciones, el señor Villanova se interesaría por ellas.

Madrid 28.

Es casi seguro que el Sr. Moyano tomará asiento en el Congreso en la próxima legislatura, pues así lo desea gran parte de los electores del distrito de Navarra del Rey, que le presentarán candidato.

A las ocho y media fondeó ayer en el puerto de Cádiz, procedente de Santa Cruz de Terife y Las Palmas, el vapor-correo «América» con 61 individuos de tropa y 17 pasajeros.

Más de 800 demócratas progresistas se reunieron ayer en Linares con objeto de elegir el comité. Tomaron parte en la votación 604, siendo nombrados presidentes honorarios los Sres. Zorrilla y Salmerón.

Dícese que el Sr. Balaguer—á quien se ha ofrecido la presidencia del congreso proteccionista que ha de celebrarse en Barcelona el día 4 de abril—celebrará hoy una conferencia con el señor Sagasta, de la cual dependerá la aceptación ó la renuncia de dicha presidencia.

En algunos círculos políticos hablábase esta tarde del relevo del gobernador de Sevilla.

Indicase para su reemplazo al señor Loma ó al Sr. Castelló.

Se atribuye al ayuntamiento de Barcelona el decidido propósito de construir inmediatamente el monumento que ha de perpetuar la memoria del ilustre general Prim.

El Consejo de ministros se reunirá á las cinco de la tarde.

Ha sido destituido el ayuntamiento de Ecija.

Se tienen algunos pormenores de la manifestación verificada ayer en Oviedo.

En la reunión celebrada el gobernador de la provincia contestó al discurso del presidente de la comisión organizadora señor Arguelles (D. Victoriano) manifestando que el gobierno procuraría satisfacer los intereses públicos en todo aquello que estuviera en sus atribuciones, y lo que no pudiera resolver por sí mismo, lo sometería á la aprobación de las Cortes.

La manifestación que salió á las dos de la tarde del teatro del Circo, donde se verificó la reunión, entregó al pasar por el gobierno civil una protesta de la diputación y otra de los ayuntamientos de Asturias contra el nuevo trazado del ferrocarril, solicitado por la empresa constructora.

El acto terminó á las cinco de la tarde con el mayor orden.

Parece que algunos amigos íntimos del general Sr. Primo de Rivera le escribirán por el correo que debe salir mañana para Filipinas, acouseándole que no prolongue su permanencia en el archipiélago, y que renuncie el cargo que desempeña antes que el gobierno acuerde su revelo.

Asegúrase que los asentistas de marina procesados, están en libertad bajo fianza hace bastantes días.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto no conceder licencia ilimitada á los individuos del cuerpo de telégrafos, debiendo estos atenerse á lo resuelto en real orden de 31 de Enero de 1880.

Ayer firmó el señor ministro de la Gobernación varios nombramientos de alcaldes y de comisiones permanentes, entre las cuales figura la de Cádiz.

## Telegramas.

Lisboa 26.—El *Diario Oficial* publica esta mañana los decretos nombrando el nuevo ministerio en esta forma.

Presidente é Interior, Rodríguez Sam-  
paio.

Justicia, Barros é Sá.  
Hacienda, Lopez Vaz.  
Guerra, coronel Sanchez Castro.  
Negocios Extranjeros, Matius Dautas.  
Marina, Julio Vilhena.  
Obras públicas, Hintore Ribeiro.  
Hoy mismo se presentará el gabinete ante la Cámara.

Niza 26.—A pesar de que se han extraído ya más de ochenta cadáveres de las ruinas del teatro de la Opera de esta ciudad, se calcula que quedan todavía un centenar de víctimas entre los escombros humeantes.

Lisboa 26 (recibido el 27)—Cámara de diputados.—Se presenta el nuevo ministerio.

El presidente del Consejo declara que no ha tenido tiempo para preparar un programa. Añade que se propone llevar á cabo cosas muy útiles.

Varios diputados preguntan cuál es la opinión del gobierno sobre el tratado con Inglaterra relativo á la bahía de Lorenzo Marqués.

El presidente del Consejo contesta que dicho tratado está todavía pendiente de una votación en la Cámara de los Pares, donde será discutido en sesión secreta. Manifiesta que han variado las circunstancias desde que se celebró dicho tratado hasta ahora.

Añade que el ministerio espera que se realicen algunos hechos y que se esclaresca la opinión pública y que entonces el gobierno se propone obrar.

Declara su intención de proponer al rey la suspensión de las Cortes durante algunas semanas, y como en este intervalo pueden producirse algunos hechos importantes, cree que no conviene que el gobierno exponga su opinión sobre el tratado de Lorenzo Marqués.

El ministro de Hacienda hablando del impuesto sobre las rentas, dice que se

—80—

no consentiré que se acerque á mi vuestra cocinera.

—Monseñor—dijo Férula,—teneis en el castillo lo que estas señoras necesitan; Juanita, que ha entrado para todo, y que tiene siempre los cabellos rizados como un negro.

—Es verdad... ¡estoy tan turbado!... Soy tan feliz, que no habia pensado en ello. Haced venir á Juanita.

—Al ménos—dijo Eudoxia,—esta tiene un nombre humano.

Marcharon las señoras á su aposento, y el señor marqués, que ya habia escupido en todos los ángulos del salón, quiso ir á ver el suyo, y el tío Bonito fué á ver si estaba bien arreglado el carruaje y si se habia cuidado del caballo, como encargado de todos estos pormenores.

—¡Qué movimiento y qué vida da en seguida la presencia de las señoras en una casa!—dijo Robineau.—La llegada de la familia de la Pincerie va á reanimar esta mansión, señores. A propósito, el señor marqués es muy aficionado al *wisk*, y está acostumbrado á hacer su partida todas las noches; ¿quien se encarga de ello?

—No seré yo—dijo Eduardo,—porque no sé jugar.

—Yo sé, pero como ese hombre me fastidia, no jugaré con él.

—Yo, monseñor, me lisonjeo de jugarle correctamente—dijo Férula.

—Muy bien, M. Férula; vos, el tío Bonito y yo, que aunque no sé muy bien... se me dirán las jugadas; además, la señorita Cornelia me ha dicho que se alegraría mucho de que yo jugase con su padre. ¡Cuánto siento que no tengamos piano! Mi futura le

—77—

fastidioso, y puesto que viene tanta gente, permitidme que os deje.

—¡Dejarme!... ¡dejaos antes de que me case y no asistir á mi boda!... No os lo permito. Además, eso contraría á esas señoras, que me han preguntado si seguiríais en el castillo, y encargado que no os deje marchar. Vamos, todo está arreglado, no os marchéis... Vamos á divertirnos mucho... Cazaremos... el señor marqués me ha dicho que es aficionado á la caza... Vosotros me enseñareis á cazar, porque confieso que jamás lo he hecho... pero mi futura dice que un hombre debe saber tirar y quiero hacerme gran cazador.

—Monseñor—dijo Férula,—la llegada de estos señores nos ha interrumpido; si lo permitís, volveré á principiar á leer mis versos para vuestro casamiento; he tomado por texto este bonito verso de Propertio:

*Nec domina ulla mea ponet vestigia lecto.*

Este es á un tiempo galante y voluptuoso... principio.

—Perdonad, M. Férula; pero leyéndonos ahora vuestros versos, nos quitais todo el placer de la sorpresa. Además, va á venir gente, señores; es preciso que nos ocupemos de nuestro traje.

—Es verdad—dijo Robineau;—Francisco, venid á vestir á vuestro amo.

Alfredo y Eduardo salieron por un lado, y Robineau por otro; viéndose solo Férula, pero resuelto á recitar sus versos á alguien, fué á buscar á Juanita, y obligó á la pobre muchacha á escuchar desde el principio hasta el fin ciento cuarenta alejandrinos. Tomándola después la barba la dijo:



